
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

РУЛНЫМ
iKOBflOP

Орган партийного комитета, профсоюзного комитета и дирекции 
Ковдорского горнообогатительного комбината

№ 3 (336)
Год издания 7-й ПЯТНИЦА, 17 января 1969 года Цена 1 коп.

На орбите—космический корабль „60103-4“
14 января 1969 года в 10 часов 39 минут 

московского времени на орбиту искусствен
ного спутника Земли мощной ракетой-носи
телем выведен космический корабль «Со
юз-4».

Космический корабль пилотирует граж
данин Советского Союза, летчик-космонавт 
Ш А ТАЛ О В Владимир Александрович.

■

На орбите два советских
„Союз-4“  и

15 января 1969 года в 10 часов 14 минут 
московского времени на орбиту спутника 
Земли выведен космический корабль «Со
юз-5» с, экипажем из трех космонавтов.

На борту космического корабля находятся 
советские летчики-космонавты: командир ко
рабля подполковник В О Л Ы Н О В  Борис В а 
лентинович и члены экипажа — борт-инже- 
нер, кандидат технических наук Е Л И С Е Е В  
Алексей Станиславович и инженер-исследо
ватель подполковник Х Р У Н О В  Евгений В а 
сильевич.

После выведения на орбиту командир ко
рабля «Союз-5» товарищ Волынов Борис

С космическим кораблем «Союз-4» уста
новлена надежная двусторонняя радиосвязь.

По докладу летчика-космонавта и данным 
телеметрических измерений состояние его 
отличное.

Летчик-космонавт товарищ Шаталов Вла 
димир Александрович приступил к выполне
нию программы полета.

космических корабля— 
„Союз-5“

Валентинович установил двустороннюю ра
диосвязь с Землей и космическим кораблем 
«Союз-4».

По докладу товарища Волынова Б, В. со
стояние здоровья его и членов экипажа хоро
шее; давление и температура в отсеках ко
рабля нормальные.

Командиры кораблей «Союз-4» и «Союз-5» 
летчики-космонавты товарищи Шаталов 
Владимир Александрович и Волынов Борис 
Валентинович доложили, что начали выпол
нение программы совместных экспериментов 
в космическом пространстве.

(ТАСС).

Рабочее собрание
Высшим органом первичной 

профсоюзной организации являет
ся общее собрание членов проф
союза. Оно призвано обсуждать и 
решать все важнейшие вопросы 
производственной и общественной 

•"»ни коллектива. На общих со- 
Ьраниях в соответствии с Уставом 
члены профсоюза пользуются; 
правом избирать и быть избран
ными в профсоюзные органы, за
слушивать отчеты и давать оцен
ку проделанной работе.

Общие собрания — важней
шая форма массовой работы проф
союзов, средство коммунистиче
ского воспитания масс, привлече
ния рабочих и служащих к ак
тивному участию в решении за
дач, поставленных партией и пра
вительством.

Деловое обсуждение на собра
ниях вопросов профсоюзной и про
изводственной жизни, свободная 
критика имеющихся недостатков 
повышают активность и чувство 
ответственности рабочих и слу
жащих за выполнение и перевы
полнение государственных пла
нов, способствуют улучшению 
работы профсоюзных и хозяйст
венных организаций.

Для того, чтобы общие собра
ния полностью выполнили свое 
высокое назначение, профсоюз
ные комитеты должны постоянно 
улучшать и совершенствовать 
практику их подготовки и прове
дения. В этом важном деле нет 
мелочей.

Недавно X Пленум ВЦСПС 
вновь напомнил всем профсоюз
ным комитетам о необходимости 
всемерно улучшать организацию 
и проведение рабочих собраний.

8 декабря вопросы проведения 
рабочих собраний, у нас на ком
бинате, были предметом обсужде
ния на расширенном заседании 
профкома комбината.

По обсужденному вопросу при
нято постановление, где вскрыты 
серьезные недостатки и намече
ны меры по улучшению подготов
ки в проведении рабочих собра
ний.

При обсуждении выяснилось, 
что во всех цехах комбината рабо
чие собрания проходят непланово 
и нерегулярно. Так, к примеру: 
профсоюзная организация фабри
ки провела за 1968 год всего 
лишь 2 собрания, на руднике их 
было— 4, в ЦТТ— 3, в орсе— 3. 
Не лучше обстоит дело и в других 
цехах. Собрания проводятся с од
нообразной повесткой дня. Для 
подготовки их профсоюзный актив 
не привлекается. 0 времени со
зыва собраний трудящиеся опове
щаются плохо. Все это приводит 
к тому, что посещаемость собра
ний очень низкая и активного 
обсуждения поставленных вопро
сов нет. Нередко по обсуждаемым 
вопросам на собраниях.не прини
маются никакие решения, а если 
и принимаются, то в общих фра
зах, без указания сроков и ответ
ственных лиц за исполнение их.

По выполнению критических 
замечаний трудящихся меры при
нимаются медленно, планов и рас
поряжений в цехах по претворе
нию их в жизнь нет.

Члены профкома, главные спе

циалисты комоината на раоочих 
собраниях бывают редко, в подго
товке собраний участия не при
нимают, сами с докладами не вы
ступают.

В принятом решении профком 
обязал цеховые комитеты и хо
зяйственных руководителей, а 
также членов профкома и глав
ных специалистов комбината уст
ранить отмеченные недостатки по 
подготовке и проведению рабочих 
собраний. В частности, рекомендо
вано расширить тематику собра
ний, выносить для обсуждения 
вопросы: о ходе социалистическо
го соревнования, о состоянии 
трудовой дисциплины, охраны 
труда, о техническом нормирова
нии, коммунистическом отноше
нии к труду, рабочей чести, улуч
шению культурно-бытового обслу
живания, повышению уровня ор
ганизаторской работы в цехе, об 
учебе заочников в учебных заве
дениях и в вечерних школах ра
бочей молодежи, о поведении и 
учебе детей в школе, работающих 
в цеху родителей, об участии чле
нов профсоюза в проводимых 
смотрах-конкурсах.

Принято решение к обсужде
нию вопросов, связанных с подго
товкой и проведением рабочих со
браний, вернуться в мае —  сен
тябре 1969 года, где с отчетами 
будут выступать профсоюзные и 
хозяйственные руководители це
хов и участков комбината.

А. ТРЕНИЧЕВ,

Основные показатели работы 
комбината за 14 дней 1969 года

План Факт. Проц.

1. Добыча руды (тонн)
2. Бурение (пог. м.)
3. Вскрыша (куб. м.)
4. Выпуск концентрата (тонн)
5. Отгрузка концентрата
6. Качество выпущенного концен

трата (процент)

'226600 214252 94,6
3790 3662 96,6

103200 106998 100,2
93450 89150 95,4
98600 95832 97,2

63,! 63,4 100,5

Окончив школу, Шура Цветкова пришла работать, в отдел техни
ческого контроля обогатительной фабрики. По душе пришлась моло
дой работнице эта специальность. Она подготавливала пробы для 
химического анализа. На этом Шура не остановилась. После трудо
вого рабочего дня она спешит к семье, где ее ждет маленький сы
нишка, а управившись с домашними делами, отправляется на заня
тия в вечерний техникум.

На снимке: Шура Цветкова.
Фото Ю. Петрухйна.

Резервы роста
производительности труда
Коллектив цеха технологического транспорта в прошедшем сод> 

успешно справился с годовым планом перевозки руды. Несмотря 
на большие трудности в обеспечении запасными частями и в осуще
ствлении ремонта автомобилей, производственный план был выпол
нен. Но еще далеко не полностью исчерпаны имеющиеся резервы в 
улучшении организации груда ведущей профессии цеха — в росте 
производительности труда шоферов.

По заданию руководства комбината в ноябре— декабре прошедшего 
года нормативно-исследовательская группа провела обследование ра
боты шоферов цеха технологического транспорта с целью изучения 
причин внутрисменных потерь рабочего времени.

В результате проведенного обследования выявилось следующее. 
С 1 ноября 1968 года установлен трехсменный режим с .продолжи
тельностью по 7 часов 30 минут без обеденного перерыва. При со
кращении продолжительности рабочих смен на 30 минут предпола
галось производить заправку, техосмотр и мелкий текущий ремонт в 
начале каждой смены. Фактически же указанные работы (прием- 
сдача смены) производится внутри смены или же непосредственно за 
полчаса перед ее окончанием т. е. в рабочее время, тем самым еже 
сменно теряется 30 минут рабочего времени.

За период наблюдения средний выход автомашин на линию со
ставил 20 единиц. Основные простои и потери времени происходят 
в результате поломок и неисправностей на линии; по данным .на
блюдений они составили 9 процентов рабочего времени, что равно
сильно целосменному простою двух автомобилей из 20 выпущенных 
на линию.

Почти все шоферы второй и третьей смен обедают в столовой-ва
гоне, на что затрачивается в среднем от 20 до 45 минут, причем вы
полнение сменной нормы они вынуждены «догонять» за счет уве
личения скорости против установленной, тем самым нарушается пра
вильная эксплуатация автомашин и трудовая дисциплина. В связи 
с существующим иа руднике «Железный» режимом работы экскава
торных бригад, у которых время на осмотр, смазку и передачу сме
ны отводится в конце рабочей смены за 25— 30 минут, автомаши
ны возвращаются в гараж раньше положенного времени соответст
венно на 25— 30 минут. Таким образом общий простой автотран
спорта в течение каждой смены находится в пределах до 1,5 часов, 
или 2.400 тонн недовезенной руды в смену, а в сутки это составит 
7.200 тонн. Но несмотря на большие внутрисменные потери рабоче
го времени, средний процент выполнения установленных норм вы
работки составил 123,5 процента, а возможное выполнение без 
учета потерь рабочего времени — 139,9 процента, что указывает на 
высокий достигнутый уровень их выполнения, на имеющийся зна
чительный резерв в росте производительности труда.

Для улучшения технической эксплуатации автотранспорта руко
водству цеха технологического транспорта необходимо усилить кон
троль за обеспечением выхода на линию технически исправных авто
мобилей, не допуская сходов их внутри смены, а также продумать 
возможность установления очередности заправки автомашин в тече
ние смен, с тем, чтобы не создавать скопления автотранспорта на 
заправке в конце смен, что приводит к опозданию выхода на линию 
автомашины следующей смены.

Устранение имеющихся недостатков в работе автотранспорта за 
счет улучшения организации и нормирования труда несомненно 
послужит повышению производительности труда технологического 
транспорта.

В. САРКИСОВ,
руководитель нормативно-исслвдовательсной группы,



РУДНЫ Й НОВДОР. 17 января 1969 года

Люди земли ковдорской

Ок.оло семи лет трудится на обогатительной фабрике Ковдорското 
ГОКа Сергей Федорович Девятилов, который за период своей рабо
ты показал себя инициативным и добросовестным работником.

В 1967 году он окончил двухгодичную школу мастеров. В  настоящее 
время тов. Девятилов учится на четвертом курсе вечернего технику
ма. Совмещая общественную работу с учебой, он ежемесячно пере
выполняет производственные задания, помогает товарищам по ра
боте.

За хорошую работу С. Ф. Девятилов награжден орденом Трудо
вого Красного Знамени.

На снимке: С. Ф. Девятилов. Фото Ю, Петрухина.

™ 1ю Л О Ж ЕШ ^
Об участии Ковдорского 

горнообогатительного комбината 
в областном смотре художественной 

самодеятельности работников 
металлургической промышленности

1. Основные задачи смотра

Развитие художественной самодеятельности в цехах и красных 
уголках общежитий ГОКа. Вовлечение новых сил в ряды ее участ
ников, повышение идейно-художественного уровня творчества масс. 
Улучшение учебно-воспитательной работы во всех коллективах 
Дворца культуры им. 50-летия Октября. Пропаганда достижений са
модеятельного искусства среди трудящихся, пополнение репертуа
ра лучшими произведениями, отражающими историческую борьбу 
КПСС под руководством В. И. Ленина за победу великих идей Ок
тября. Широкий показ концертов художественной самодеятельности.

2. Условия участия в смотре

В смотре принимают участие самодеятельные коллективы и от
дельные исполнители всех видов искусства. Учитывается миого- 
жанровость, массовость коллективов и их концертная деятельность.

3. Сроки проведения на 1969 год

Подготовка к смотру проводится в цехах и в общежитиях комби
ната в течение февраля— марта. Смотр коллектива самодеятельно
сти фабрики проводится 20 марта.

Смотр коллектива самодеятельности рудника «Железный» про
водится 30 марта.

Смотр коллективов и отдельных исполнителей других цехов и 
общежитий проводится 5 апреля.

Смотр коллективов самодеятельности ДК проводится 6 апреля.
Заключительный концерт смотра художественной самодеятель

ности, на который приглашаются представители оргкомитета смотра 
из г. Мурманска, проводится 12 апреля.

4. Поощрения

Победители коллектива и отдельные исполнители награждаются 
памятными подарками и грамотами профкома комбината, а также 
лучшие коллективы и отдельные исполнители получают права на 
лоездку в г. Заполярный на заключительный тур смотра художест
венной самодеятельности.

5. Руководство смотром

Оргкомитет по проведению смотра руководит подготовкой к смот
ру художественной самодеятельности и оказывает помощь его 
участникам.

С Ч А С Т Л И В Ы Е  Б И Л Е Т Ы
Много радости ковдорчанам 

принесли лотерейные билеты, ко
торые оказались счастливыми.

Работник управления Ковдор
ского ГОКа Востриков Н. П. по 
билету автомотолотереи выиграл 
автомашину «Запорожец» стои
мостью 3.000 рублей.

Много выигрышных билетов бы
ло и по новогодней лотерее. На

счастливые билеты выпали выиг
рыши: мотоцикл ИЖ-Юпитер-2
стоимостью 654 рубля, ковер — 
84 рубля, часы «Заря» — 32 руб
ля 50 коп. и другие.

Большое количество билетов 
предъявлено в сберкассу с выиг
рышем по 5 рублей и по одному 
рублю.

Т. Ф. ПАНОВА, 
зав. сберкассой.

Примерная 
тематика

политинформаций
НОЛИ I И ЧЬСКАЯ Ж И З Н Ь  

СТРАНЫ  
Народнохозяйственный план
4-го года пятилетки — план 

мира и созидания
ЛИ ТЕРА ТУРА : Байбаков

Н. К. О государственном пла
не развития народного хозяй
ства СССР на 1969 год. «Прав
да», II. X II. 1968.

Навстречу ленинскому юби
лею. «Агитатор», №  23, 1968.

Могучая поступь России 
(Сессия Верховного Совета 
РС Ф С Р ). «Правда», 19 декаб
ря 1968.

Местный материал: итоги ра
боты сессий областного, город
ского (районного) Советов. 

Крепить социалистическую 
дисциплину труда 

Л И ТЕРА ТУРА : Дисциплина 
и организованность трудящих
ся. «Агитатор», 1967, №  16. 4 

Крепить социалистическую 
дисциплину труда. «Партийная 
жизнь», 1967, №  1.

Даниленко В. Дисциплина 
труда и коллективный до 
говор. «Советские профсоюзы», 
1968, №  4.

Местный материал: работа 
партийных организаций по 
укреплению социалистической 
дисциплины труда, анализ со
стояния дисциплины в коллек
тиве.
Ускоренный подъем сельского 

хозяйства — всенародная 
задача

Л И ТЕРА ТУРА : Постановле
ние Пленума Ц К  КПСС, при
нятие 31 октября 1968 г. «О 
ходе выполнения решений 
X X I I I  съезда и Пленумов 
Ц К  КП СС по вопросам сель
ского хозяйства». «Партийная 
жизнь», №  21, 1968.

Боевая программа партии и 
народа. «Коммунист», №  7, 
1968.

Ускорим развитие сельского 
хозяйства! «Полярная правда», 
24 ноября 1968 г.

Политика партии претворя
ется в жизнь. «Политическое 
самообразование», 1968, №  12. 
Забота о воспитании молодежи 
— забота о нашем будущем 
Л И ТЕРА ТУРА : Постановле

ние Ц К КПСС «О 50-летии 
ВЛ КС М  и задачах коммуни
стического воспитания молоде
жи». «Коммунист», 1968, №  15.

Скачилов А. Партийная за
бота о молодежи. «Агитатор», 
1968, №  20.

Партия и коммунистическое 
воспитание молодежи. «Пар
тийная жизнь», 1968, №  21.

Материалы IV  пленума Мур
манского обкома КПСС. «По
лярная правда», 8 декабря 
1968.
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Интернационализм — 
источник наших сил

Л И ТЕРА ТУРА : Брежнев
Л. И. Речь на V  съезде ПОРП. 
Полярная правда», 14 ноября 

1968.
Интернациональный д о л г  

коммунистов. «Коммунист», 
1968, №  15.

Помелов И. Коварная такти
ка врагов социализма. «Агита
тор», 1968, №  19.

Интернационализм — источ
ник наших сил. «Правда»,
6 декабря 1968 г.

Империализм нагнетает 
международную 
напряженность 

Л И ТЕРА ТУРА : Заявление
ТАСС. «Полярная правда», 
24 ноября 1968 г.

Курдюмов А. Милитарист
ский спрут. «Правда», 9 декаб
ря, 1968 г.

Маевский В. Порочные пози
ции. «Правда», 5 декабря 
1968 г.

Медведко Л. Миллионеры
у стены плача. «Правда», ^ д е 
кабря 1968 г.

Империализм нагнетает меж
дународную напряженность. 
«Международная жизнь», 1968, 
№ 11.

В ЗАЩИТУ ПРИРОДЫ
Тот, кто лето прошлого года 

провел в Ковдоре, помнит ка
кое плохое цветение наших цве
тов наблюдалось тогда. На цвет
никах по улице Парковой не ус
пел отцвести флокс, как уже вы
пал снег. По улице Кирова, у 
строящегося здания быткомбина- 
та, цветы цвели только у поребри
ка, а центр был голый. Это явле
ние происходит от того, что в 
центре были тгосажены теплолю
бивые цветы, а для них прошлое 
лето было не подходящим для 
цветения. Значит, в наших усло
виях нужно по возможности под
бирать такие сорта цветов, кото
рые не боятся мороза.

Инженеру по озеленению Ер
шовой С. П. уже сейчас нужно 
составить план посадки морозо
устойчивых цветов. Даже, если 
это создаст некоторое однообра
зие и ассортимент будет узок, то 
нужно не забывать, что цветы 
всегда приносят радость и мы— 
северяне рады бываем любому 
цветку.

Есть основания предполагать, 
что в этом году будет прохладное 
лето, но не смотря на это, у нас 
есть возможности сделать город 
красивым; для этого нужно 
только желание всех жителей го
рода, как говорят, от мала до 
велика.

Можно сказать, что озеленение 
зависит буквально от каждого 
жителя города. Если ты не уча
ствуешь в озеленении города, то 
хоть не топчи газоны — ни зи
мой, ни летом! Сложилось совер
шенно неправильное мнение о 
том, что зимой по газонам можно 
ходить, между тем эта ходьба 
создает при уплотнении снега 
ледяную корку и трава, находя
щаяся под ней долгое время ли
шившись воздуха, быстро поги
бает. Весной она уже не будет 
расти и радовать глаз.

Ходьба по заснеженным газо
нам плохо отражается и на кус
тарниках, она влияет также и на 
деревья по той же причине. Не
даром в больших городах вокруг 
деревьев устанавливаются метал
лические решетки. Это защищает 
растения от вытаптывания, а са
ми решетки способствуют по
ступлению влаги и питательных 
веществ к корням растений.

В нашем маленьком тороде по 
проекту отведены широкие поло
сы под озеленение при сравни
тельно узкой проезжей части 
улицы и очень узких тротуарах. 
Это сделано с целью создания 
благоприятных условий для озе
ленения.

Многие жители города берегут 
газоны, стремятся у своих до
мов сделать уютные уголки при 
помощи зеленых насаждений. 
Так, например, жильцы дома
№  14 по улице Кирова берегут
свои газоны. Там и зимой нет 
тропок, а ранней весной можно 
любоваться свежей зеленью. Это
го нельзя сказать про жителей 
дома № 7 по улице Ленина, ко
торое безжалостно топчут нога
ми свой газон.

Некоторые люди высказывали

недовольство тем, что на газонах 
посеян овес, а не трава, которая 
создает более хорошее впечатле
ние, но не все знают о том, что 
овес и ячмень быстрее дают зе
лень, а трава в первый год посе
ва развивается медленно. Как; го
ворится, что посеешь, то по 
жнешь. Хочешь видеть на газо
нах траву — .не топчи зимой ^но
гами газоны. i

У  нас в Ковдоре развелось мно
го собак, которые приносят боль
шой вред и беспокойство прожи
вающим в городе. К  нам в город
ской Совет поступают жалобы: 
собаки не дают спать по ночам. 
За год 16 человек получили уку
сы собак.

У  кинотеатра «Юность» в про
шлом году были высажены цве
ты, но через несколько дней по
садки были уничтожены стаями 
собак, о чем говорили следы на 
газоне. Погибло семь тысяч цве
тов. 1

У Дворца культуры собаки на
рыли много ям на газонах, вы
саженные цветы были также 
уничтожены.

Собаководством - занимаются 
многие, даже начальствующий со
став. Так при уничтожении 
76 собак выяснилось, что одна 
из них принадлежала начальнику 
ТЭЦ  Хенсснну, а другая Т. Д. 
Цхакая. Плохой пртшер для под
ражания. Жилец дома № 6 по 
улице Зеленой К. И. Упатов так
же развел псарню.

Просьба к жителям города: 
сообщать в горсовет о собаково
дах.

Владельцы собственных гара 
жей также приносят большой 
вред деревьям, очищая снег с 
проезжей части дороги бульдозе
ром и по пути захватывая или 
калеча деревья. Владелец гаража 
Дергунов бульдозером содрал 
кору деревьев, которые растут у 
его гаража. Многие шоферы пре
вратили тротуары и газоны в 
стоянки автотранспорта. До них 
не доходит то, что они разруша
ют не только газоны, но и тро
туары, которые не предназначе
ны для прохода под ним тяжело
весных автомашин. Так, напри
мер, водитель Ганцеров Г. В., ра
ботник АТК треста «Ковдор- 
строй» сломал две березы й был 
оштрафован на 10 рублей.

Я видела как на днях в ми
крорайоне у дома № 8 шофер по
ставил автомашину КрАЗ №16-68 
на тротуар и пешеходам при
шлось ее обходить по газону.

Необходимо всем жителям го 
рода, всем и каждому со б ^  
дать на улицах порядок, не 
водить собак, не ходить зимои 
по газонам, а весной принимать 
деятельное участие в посадке 
растений, и тогда наш город при
мет нарядный вид.

Идя по улиде, мы почувствуем 
отдых, но особенно приятно бу
дет нам от того, что все это сде
лано нашими руками.

3. Г. Ф ЕЛ ЬД БЕРГ .
Зав. горкомхозом.
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высшей математики. М., «Наух 
ка», 1968. .

Герасимов Я. И. и др. Курс фи 
зической химии. М-Л., «Химия». 
1964.

Нудлер Г. И. Основы автомати 
зации производства. М., «Высшая 
школа», 1968.

За редактора Ю. Н. Ш АБАНОВ,

Адрес редакции] город Ковдор, улица Кирова, дом № 3, комната 7, телефон № 8-33 
Типография «Кандалакшский коммуниста Зак. 4£2


